
Благосостояние и свобода - неразрывны
Выступление Президента Украины Виктора Ющенко 
на заседании внеочередного "круглого стола" 
под эгидой Всемирного экономического форума на тему 
"Определение роли Украины в глобальном мире"

Глубокоуважаемый господин председательствующий!

Уважаемые господа Президенты!

Уважаемые участники круглого стола!

Друзья!

Позвольте мне сразу поблагодарить всех и каждого, кто находится в этом зале, всех, кто приехал на заседание
круглого стола в Киев. Мы можем сегодня вести диалог о будущем Украины в таком маленьком и большом мире,
диалог, который подскажет нам многие ответы на те вопросы, которые существуют не только у международных,
но, я убежден, и у национальных инвесторов.

Неподалеку от места, где мы с вами проводим сегодняшний форум, когда-то Святой Первоапостол Андрей
Первозванный благословил этот город и предрекал ему великую славу. Его буквальные слова, сказанные в 60
году от Рождества Христового, были такие, что это благословенная земля, это благословенный народ, который на
ней будет проживать. Он первый принес Слово Господне на эту землю, на которой тысячи лет процветала первая
в человеческой праистории земледельческая цивилизация Триполья. Ее следы мы находим от Днепра до Дуная и
Вислы сегодня. В ней переплетены корни первых культур нашего европейского континента.

На пути в Киев Святой Апостол прошел много причерноморских греческих городов, которым к тому времени было
уже по несколько столетий. Два тысячелетия назад здесь слились два первоисточника европейской цивилизации.
Афинская идея демократии искала объединения с Иерусалимом, с верой в справедливость для каждого
человека. Наша земля была в пространстве этого великого синтеза.

Наши предки издавна включились в творческий процесс. "Русская правда" - кодекс законов Ярослава Мудрого -
давала собственный, неповторимый ответ на проблему справедливости и правосудия. Первая в Европе
Конституция Пилипа Орлика, написанная еще в 1710 году, предлагала путь к демократии в украинском казацком
государстве.

Поиск свободы, справедливости и достоинства стал поиском украинской идентичности в новые времена. Гений
Тараса Григорьевича Шевченко возвестил о рождении в центре Европы украинской нации. "У них народ и слово, и
у нас народ и слово. А дальше - пусть судят люди", - так говорил Шевченко.

Я вижу здесь многих людей, которые уже давно увидели Украину в семье европейских народов. Среди них в
первую очередь хочу приветствовать1 лидеров стран, которые прибыли на этот диалог, на эту встречу.

Уважаемые друзья!

Я рад приветствовать в Киеве Президента Азербайджана Ильхама Алиева. Мы уже не раз убеждались, что
Украина может положиться на Вашу поддержку, господин Президент. Мы видим широкие возможности, которые
наше сотрудничество открывает не только перед нашими странами, но и перед всей Европой. И я Вам за это,
господин Президент, признателен.

Мое искренние и глубокие приветствия Президенту Грузии и моему другу Михаилу Саакашвили. Вы, господин
Президент, учились в Киеве, знаете наш язык и всегда верили в Украину. Грузия начала волну демократических
преобразований, которая изменила и наш регион. Наш форум - это отклик на те большие изменения. Я сегодня
особенно горд, уважаемые друзья, тем, что в такое бурное, в такое сложное время для моей нации мы нашли в
себе европейскую силу встать с колен, продемонстрировать истинную европейскость. Я хотел бы еще раз
вспомнить добрым словом моего друга и грузинского Президента Михаила Саакашвили.

Хочу, уважаемые друзья, поприветствовать Президента Эстонии господина Арнольда Рюйтеля. Ваша страна
стала для нас примером того, как многого в короткий срок может добиться свободная европейская нация. Мы
вместе работаем над тем, чтобы старый европейский путь "из варяг в греки" дал новые возможности для
процветания наших народов. Мои приветствия.

Рад видеть на нашем собрании Президента Литвы Валдаса Адамкуса. Хотел бы еще раз поблагодарить Вас за
поддержку европейских устремлений украинского народа - и в дни ноябрьского противостояния демократии с
тиранией, и сейчас, когда очерчивается будущее Украины в Объединенной Европе. Признателен Вам.

Всегда желанный гость для нас Президент Молдовы Владимир Воронин. Рад, что Вы, господин Президент,
приехали на наш разговор. Европейская интеграция дает нашим народам ключ к решению многих наших проблем.
Мы видим, какие хорошие результаты дает диалог между нашими странами. Верю - настанет время, когда наши
народы будут добрыми соседями в мирном и безопасном Европейском Доме. И хотел в кругу присутствующих
поблагодарить Вас за те усилия, которые Вы, ваше правительство, ваш парламент предпринимают для



урегулирования приднестровского конфликта.

Самые искренние мои приветствия большому другу Украины Президенту Польши Александру Квасьневскому.
Абсолютно справедливо, что наш диалог происходит в Вашем присутствии, господин Президент. Украина и Польша
продемонстрировали много примеров примирения, взаимопонимания и поддержки. Украинцы признательны Вам,
господин Президент, за то, что граница над Бугом стал не препятствием, а настоящим мостом на нашем пути в
Европу.

Ваш, высокоуважаемые господа Президенты, приезд в Киев - это свидетельство партнерства наших народов,
которые вместе формируют пространство демократии и стабильности от Балтийского моря до Черного, от
Лиссабона до Тбилиси и Баку.

Как Глава государства я хочу от имени свободной Украины приветствовать в Киеве всех наших друзей, которые
поддерживают наши усилия и разделяют наши надежды на успех.

Я хочу, уважаемые друзья, чтобы каждый человек, каждая сторона, принимающая участие в этом форуме,
восприняла это буквально: Украина сегодня хочет подать каждому из вас свою руку с надеждой на то, что отныне
между нами установится взаимопонимание и процветание на много, много лет.

Хочу лично поблагодарить председательствующего, директора Всемирного экономического форума господина
Клауса Шваба за поддержку моей инициативы о проведении "круглого стола" в Украине.

Дорогие друзья! Интерес к встрече подтверждает - в Украине мир видит крупного, важного, значимого партнера,
который формирует политические и экономические контуры европейского проекта.

Уважаемые дамы и господа!

Украина дала твердый ответ на вопрос о своем будущем. Выбор украинской нации в пользу демократии и
верховенства права необратим. Именно этот выбор определяет роль Украины в глобальном мире.

На прошлой встрече в Давосе я приглашал вас в Киев - увидеть изменения в Украине. Сегодня вы уже можете их
ощутить на себе и увидеть своими глазами.

Здесь в Киеве, включив телевизор или прочитав газету, вы сразу ощущаете новый, свежий воздух. Новая
украинская власть помогла родиться независимости средств массовой информации.

К гражданам Украине возвращается вера в справедливость и независимость правосудия. Мы делаем все, чтобы
перед судом предстали те, кто совершал преступления под прикрытием власти.

Мы видим Украину важным участником мирового демократического процесса. Она утверждает лидерство в
своем регионе. Мы осознаем свою часть ответственности и готовы к ней.

Для укрепления стабильности в регионе, преодоления "замороженных" конфликтов Украина готова предлагать
свои инициативы, сотрудничать со всеми партнерами.

Мы совместно активизируем деятельность региональных организаций, таких, как ГУАМ. Мы хотим использовать
все возможности для гарантирования мира и безопасности для наших народов, в том числе и через углубление
сотрудничества с НАТО. Мы готовы перейти к новому уровню взаимоотношений с Альянсом - несколько недель
назад в Вильнюсе был начат наш Интенсифицированный диалог.

Особенно хотел бы подчеркнуть - европейский выбор Украины не может быть препятствием для взаимовыгодных
отношений со всеми нашими соседями - и на Западе, и на Востоке. Это в полной мере касается нашего
партнерства с Россией и другими странами СНГ.

Киев видит в Москве доброго соседа и надежного партнера, с которым у нас большой потенциал для
сотрудничества. Убежден, развитие украинско-российского взаимовыгодных отношений отвечает интересам не
только двух стран, но и всей Европы.

Препятствия, возникшие на пути ратификации Конституционного договора Евросоюза, не повлияют на наше
желание утвердить в Украине европейские социальные, экономические, гуманитарные или политические
стандарты. Обретение членства в Европейском Союзе является нашей стратегической целью.

Европейский проект, который разворачивается на наших глазах, не имеет равных ни по сложности, ни по
значению. Естественно, он требует усилий и терпения от всех его участников. Убежден, Украина является его
участником уже сегодня.

Наша "дорожная карта" на пути к Евросоюзу - это выполнение Плана действий Украина - ЕС, подписанного 21
февраля этого года, получение в ближайшее время для украинской экономики статуса рыночной, вступление во
Всемирную торговую организацию, начало переговоров о создании зоны свободной торговли с Европейским
Союзом.

Мы видим ключ к успеху в создании открытой эффективной экономики, которая вознаграждает инициативу и
обеспечивает высокие социальные стандарты. Мы видим Украину интегрированной в глобальную мировую
экономику, способной принимать участие в формировании ее правил, использовать ее возможности и, по сути
говоря, отвечать на существующие и будущие вызовы.



говоря, отвечать на существующие и будущие вызовы.

Первые шаги к созданию новой украинской экономики уже сделаны. Правила игры в ней больше не определяют
олигархические кланы. Новая власть разворачивает борьбу с коррупцией, поощряет честную конкуренцию,
формирует прозрачные отношения власти и бизнеса.

Мы посвятили первое полугодие формированию бездефицитного бюджета на новых принципах. Мы хотели
прежде всего доказать украинскому обществу - если в Украине есть профессиональная, честная власть, то
экономическая политика этой власти уже в этом году принесет ощутимое улучшение, ощущение новых стандартов
каждому украинскому человеку. Независимо от того, идет ли речь о пенсионере, или речь идет о многодетной
матери, или же о матери, рожающей ребенка. От малого до старого мы поставили целью, чтобы в 2005 году
социальный прогресс почувствовал каждый украинец.

Я убежден, что социальная политика 2005 года удается. Реальные доходы граждан Украины в первом квартале
возросли на 25 процентов. Впервые за 14 лет уровень пенсии соответствует прожиточному минимуму, и сегодня
любой представитель власти может честно смотреть в глаза украинскому пенсионеру, независимо от того, где
этот пенсионер проживает. Мы поднимаем заработную плату на 57 процентов учителю, медику, работнику науки и
культуры. Таким образом мы хотим сказать, что демократическая революция приносит благо каждому человеку,
если в стране честная, публичная власть.

Внутренний валовой продукт в 2005 году будет развиваться на уровне динамики 7-8 процентов. Инфляция
составит около 8 процентов. У нас будет сбалансированный платежный баланс, положительный строительный
баланс. Мы убеждены, что эти и другие показатели свидетельствуют, что при большой социальной нагрузке
бюджета страна будет иметь высокую макроэкономическую культуру, которая гарантирует бизнесу, как
внутреннему, так и внешнему, привлекательные условия для своей работы в Украине.

Задача на второе полугодие - дать старт реформам, посвященным жизненно важным национальным задачам.
Следующий год станет их пиком.

Реформы должны повысить эффективность государства в ключевых сферах жизни страны, обеспечить
структурные изменения в экономике, приблизить качество жизни украинцев к европейскому уровню.

Подвергнутся глубокому реформированию налоговая и бюджетная система, образование и коммунальное
хозяйство, административное устройство и оборона.

Мы предлагаем украинскому и международному бизнесу партнерство в проведении реформ, в формировании
современной конкурентоспособной экономики. У нас есть основания утверждать, что Украина - это самое
выгодное поле для инвестиций. Назову лишь главные.

Первое. Близость к Европейскому Союзу, европейские ориентиры в экономических правилах и стандартах. Это
делает особенно привлекательным производство, ориентированное на кооперацию с европейскими
предприятиями, на европейские рынки.

Второе. Высокое качество человеческого капитала, образованность и высокая мотивация работников. Хочу
отдельно привлечь ваше внимание к украинским возможностям развития инноваций в сферах информационных,
аэрокосмических, био- и нанотехнологий. Инновационное развитие отвечает нашим национальным интересам, и
мы рассматриваем проект создания специального агентства для его стимулирования, в том числе для работы с
инвесторами. По моему мнению, наши усилия могут существенно дополнить Лиссабонскую стратегию ЕС,
направленную на получение европейского лидерства в мировом технологическом пространстве.

Третье. Это транзитные возможности Украины. Три из девяти трансъевропейских транспортных коридоров
проходят через украинскую территорию. Черное море может стать новым путем транзита энергоносителей в
Европу впридачу к тем, которые традиционно идут через Украину.

Четвертое. Перечень предприятий, интересных с точки зрения приватизации, еще далеко не исчерпан.

Убежден, что лидеры мирового бизнеса достойно оценивают открывающиеся в Украине возможности. Ваше
участие в круглом столе - еще одно тому подтверждение.

Мы готовы как можно шире открыть дверь для инвесторов. Украинский слон проснулся и после того, как он
наберется инвестиционных сил, его продвижение уже не остановить.

Мы снимаем ненужные препятствия в виде регуляторных процедур. Всюду, где только можно, вводится принцип
"единого окна": для оформления документов на таможне и в налоговой инспекции, для регистрации бизнеса,
получения лицензий и разрешений для строительства. Наша планка - в ближайшие дни отменить 1300
ведомственных регуляторных документов. Это приблизительно 80 процентов старой регуляторной политики,
доставшейся в наследство. Бизнес может смело вычеркивать из смет затраты на справки, придуманные
чиновниками.

Мы развиваем украинскую инвестиционную инфраструктуру, приводим ее в соответствие с современными
требованиями. В частности, мы модернизируем наш рынок ценных бумаг, вводим на нем такие испытанные
механизмы, как консолидированные биржевая и депозитарная системы, системы клиринга и расчетов. Мы вносим
изменения в законодательство, направленные на защиту прав портфельных инвесторов, миноритарных
акционеров.



Мы работаем над созданием специализированного государственного учреждения, которое должно стать
контактным адресом и лоцманом для инвесторов. Планируется, что им станет новое Министерство европейской
интеграции и внешнеэкономических связей.

По моей инициативе, предложенной в пределах полномочий Главы государства и гаранта конституционных прав,
руководители Верховной Рады и Кабинета Министров сегодня подписали специальный Меморандум. Этот
документ отвечает на все вопросы о прошлом и будущем украинской приватизации и демонстрирует единую
согласованную позицию власти по этому вопросу.

Власть демонстрирует им уважение к праву собственности и подтверждает - законодательство о приватизации не
имеет и не будет иметь обратной силы. Реприватизации в Украине не будет. В соответствии с Меморандумом, все
споры относительно прав собственности будут разрешаться исключительно в судебном порядке. Государство
гарантирует независимость судей и судов. Мы будем поощрять разрешение споров через заключение мировых
соглашений между сторонами.

Приватизация будет продолжена и активизирована. И это не только тезис из Меморандума, который несколько
часов назад был подписан Верховной Радой, Президентом и Правительством. В желании улучшить
инвестиционный климат мы готовы предложить список предприятий, который в скором времени будет открыт для
инвесторов. Это - "Укртелеком", Одесский припортовый завод, харьковский "Турбоатом", николаевское ПО
"Заря", северодонецкий "Азот", "Лугансктепловоз" и другие.

Следующий шаг - заседание СНБОУ, на котором в ближайшее время, в следующую пятницу, будет принят план мер
по максимальному содействию инвесторам. Еще до осени в каждом регионе пройдут презентационные недели,
где местное руководство представит наиболее успешные и перспективные проекты для инвестирования. Это
задание председателям областных администраций, которое я уже дал. Я хочу, чтобы вы внесли участие в этих
событиях в свои дневники.

Демократическая украинская власть утверждает в Украине ценности европейской цивилизации. Среди них -
великая идея о том, что свобода и благосостояние - неразрывны. Нам ее завещали творцы украинского казацкого
государства. Еще 350 лет назад наш великий гетман Богдан Хмельницкий писал: "Хотим подтвердить все
вольности наши, чтобы во всех городах продавать, покупать и менять товары без запретов по своей воле".

На основе этой проверенной веками мудрости украинцы готовы собственным умом и руками, в сотрудничестве с
вами, с другими народами, обеспечить своей стране достойное место в современном мире.

Желаю успеха нашему форуму и благодарю за внимание.
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